

令和4年12月三田市教育委員会定例会会議録

○開催日及び場所

令和4年12月22日（木）午後2時30分開会
午後4時08分閉会
三田市役所 南分館 601会議室

○議事日程

日程第1 開会
日程第2 前回会議録の報告、承認
日程第3 会議録署名委員指名
日程第4 会期の決定
日程第5 教育長の報告
日程第6 議事 議案第36号
日程第7 協議及び報告事項 協議第7号
報告第27号から第28号
日程第8 その他

○会議に出席した委員（4名）

1番 鹿嶽昌功 3番 三木尚美
4番 中上之仁 5番 中野文雄

○説明のため出席した者（9名）

学校教育部長 松下 修 学校教育部次長 浅野晋司
学校再編担当次長 外岡明文 学校再編課長 上野 樹
学校教育課長 田中仁朗 教育支援課長 市原 敦
教育研修所長 小山恵介 学校給食課長 廣瀬敏彦
幼児教育振興課長 藤田崇宏

○代表学校長（2名）

中学校校長会代表 谷本正弘
小学校校長会代表 福井博行

○会議に関係した事務局員（2名）

教育総務課 靱井清陽
清家梨奈子

○会議録署名委員

教 育 長 鹿 嶽 昌 功

教 育 委 員 中 野 文 雄

日程第1 開 会

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ただいまから令和4年12月第287回三田市教育委員会定例会を開会いたします。

本日、日程第6の議案第36号「令和5年度一般会計当初教育予算(要求)に関する教育委員会の意見の申し出について」は、未確定の情報等を含んでいるため非公開とし、全ての議事・報告が終了した後に審議したいと思いますがいかがでしょうか。

○教育委員

《異議なし》

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは議案第36号は非公開といたします。

日程第2 前回会議録の報告、承認

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは前回会議録の報告を事務局よりお願いします。

○学校教育部次長
(浅野 晋司)

(令和4年11月29日教育委員会定例会会議録により説明)

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ご質問等ございませんでしょうか。
なければ、このように承認させていただきます。

日程第3 会議録署名委員指名

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、会議録署名委員指名に移ります。
会議録署名委員は、5番 中野文雄 委員にお願いします。

日程第4 会期の決定

○教育長
(鹿嶽 昌功)

会期は本日一日、令和4年12月22日木曜日午後2時30分開会
といたします。

日程第5 教育長の報告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

本年最後の定例会となりました。12月に入り寒さが厳しい
日々が続いています。各学校では明日が2学期の終業式とな
ります。ただ、12月に入ってから新型コロナウイルスの感
染が拡大し、学級閉鎖等臨時休業が続いています。学級閉鎖
をしているところもありますが、明日の終業式を含め、クリ
スマス、年末年始と人と人との交流が盛んになってきます。
感染に留意して楽しい冬休みを過ごしてほしいと思います。
それでは、前回11月29日以降の活動について報告いたし
ます。

1) 人権と共生社会を考える市民のつどい(12/3)

12月3日に郷の音ホールで、3年ぶりに会場に来場者を迎
えた形での「人権と共生社会を考える市民のつどい」が開催
されました。当日は感染対策にも配慮し、オンラインでも配
信されていまして、会場での参加者は非常に少なかった
ですが、例年通り人権標語・ポスターや4コマ漫画の入賞者
の表彰、人権作文の発表、講演会がありました。

2) 12月議会一般質問(12/8～12)

12月8日から3日間、市議会本会議での一般質問がありま
した。教育委員会へは6人の議員から9項目について質問が
ありました。うち3項目が不登校に関する質問でした。国か
ら出された昨年度の状況の発表を受け、三田市としての対

応、対策の質問でした。詳細は、後ほど報告させていただきます。

3) 第34回三田国際マスタースマラソン(12/18)

12月18日の日曜日、3年ぶりとなります三田国際マスタースマラソンが開催されました。大会会場はこれまでの兵庫県立有馬高校から総合文化センターに変更されましたが、スタートはこれまで通りの三田保育所前の県道です。

前日の雨から当日は快晴の良い天気となりましたが、寒波の襲来で非常に寒い1日でした。全国から2,581人が集まり、師走の三田を駆け抜けました。また、2kmのファンランも開催され家族連れなどの皆さんが参加され、楽しく走られていました。

今回は、ハーフマラソンを1時間6分32秒という大会新記録が飛び出しました。新型コロナウイルス感染症対策にも配慮しながらではありますが、大会が開催され、また一つ三田の冬の風物詩が戻ってきたという感じでした。

以上、今回は3点です。最初にも申し上げましたが、明日で2学期も終業です。1年間の様々なことを思い出し、整理しながら、また新しい年を迎えたいと思います。

1年間、どうもありがとうございました。

日程第6 議 事

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは本日の議事に入ります。
議案第36号ですが、こちらは非公開となりますので次に移ります。

日程第7 協議及び報告事項

○教育長
(鹿嶽 昌功)

続きまして協議及び報告事項に移ります。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

協議第7号「令和5年度松が丘幼稚園における学級編成について」事務局より説明をお願いします。

○幼児教育振興課長(藤田 崇宏)

協議第7号「令和5年度松が丘幼稚園における学級編成について」事務局より説明

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ありがとうございます。
何かご意見、ご質問等ございますか。

○教育委員
(中野 文雄)

2点質問させていただきます。
1点目は、9月に行われた保護者への説明会でどのような意見が出たのか教えていただきたいです。
2点目は園児数についてです。三田市幼稚園規則第2条第3項に三田市教育委員会が必要と認めたときとありますが、混合学級にする人数の判断基準はどうするのかをお伺いします。これまで他の幼稚園での混合学級をスタートさせた人数には偏りがありますので、松が丘幼稚園において令和5年度から実施していくにあたって判断基準をどうするか教えてください。

○幼児教育振興課長(藤田 崇宏)

1点目の保護者からの意見ですが、混合学級になるということについてある程度の集団規模が必要だという点において一定のご理解をいただいています。
2点目の数字的な部分について、昨年度から検討してきた中では、4歳児又は5歳児のいずれかの学年において、おおよそ5人を下回れば検討していく方向です。

○教育委員
(中野 文雄)

5人という数字が目安になるということですか。将来的に人数の変動を見て減少していく方向であれば、混合学級を検討していくということよろしいですか。

○幼児教育振興課長(藤田 崇宏)

はい。

○教育委員
(中野 文雄)

わかりました。ありがとうございます。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

他にご質問等ございますか。
なければこのように承認します。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

続きまして、
報告第27号「第369回定例会市議会（12月定例会）一般質問について」事務局より説明をお願いします。

○学校教育部長
(松下 修)

報告第27号「第369回定例会市議会（12月定例会）一般質問について」事務局より説明

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ありがとうございます。
何かご意見、ご質問等ございますか。

○教育委員
(中野 文雄)

不登校の子どもについては、報道にもありますように全国的にも増えてきています。その中で、人間関係の難しさやいじめという問題よりも無気力となる傾向にあるようです。そうになると生徒指導のあり方も今まで通りではなく、支援的な指導、また予防的な指導をどこまで進めていけるかが大事になってくると思います。もちろんコロナ禍という部分が非常に大きく影響していると思いますが、やはりストレスを抱えた子ども達の学級、学校での居場所、また、子どもたちだけでなく保護者の居場所等も含めての支援的な考え方が大事だと思います。

マスクの件についても、場所や状況を見て外すことが可能となりましたが、この2年の生活の中で、子どもたちもマスクを外すことへの抵抗があり外しにくくなっています。人権的な課題もあって、子どもたちのマスクを外すことへの見え方も変わってきたように思うので、適切な指導も含め配慮していかなければならないと思います。

1人1台タブレットが整備され、個々の教育が始まっていますが、やはり従来通り先生が子どもたちの様子を見るということが今後も大事になると思います。

○教育委員
(三木 尚美)

議会の質問に対する報告を聞いて、思った以上に不登校の子どもが多いと感じました。コロナ禍の影響もあるようですが、加配教員や子どものサポーターも配置していただいている中で、中学校の不登校担当教員が1校1名だけでは足りないように思います。担任の先生や保護者の方に限らず、子どもの周りに関わる人がみんなで情報共有するような仕組みがあればいいと思います。

○教育委員
(中上 之仁)

不登校児童の話は身近でも聞いていて、不登校になった翌年の学年が上がった際に、クラス替えをしても現状は変わらず、保護者の方も大変困っておられました。ただ、学校の先生が親身になって動いてくれていると聞きます。本当によく頑張ってくださっていると思います。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

G I G Aスクールが進んでいるので、学校へ行かなくてもICTを活用しながらタブレットと向き合い学習を進めることは可能な状況ではありますが、やはり小学生や中学生という人間形成の基礎となる大事な時期に、人との関わりを持って成長していくことはとても大事だと思います。特に最近では低学年の不登校が増えてきておりますので、今後も慎重に検討してまいります。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

他にご意見、ご質問等ございますか。
なければ以上、報告させていただきます。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

続きまして、報告第28号「1月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明をお願いします。

○学校教育部次長
(浅野 晋司)

報告第28号「1月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明

○教育長

何かご質問等ございますか。

(鹿嶽 昌功)

なければこのように進めてまいりますので、1月もよろしく
お願いします。

日程第8 その他の報告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

では、次回、1月の教育委員会定例会の日程について事務局
からお願いいたします。

○学校教育部次長
(浅野 晋司)

1月教育委員会定例会の開催日時は令和5年1月26日
(木)午後1時30分から、南分館601会議室で予定して
おります。よろしくお願いいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、各校長からの報告です。
では、まず中学校代表校長より報告をお願いいたします。

○中学校校長代表
(谷本 正弘)

○令和4年度兵庫県教育功労者表彰受賞

「令和4年度兵庫県教育功労者表彰」が12月12日、兵庫
県公館であり、三田市からは2名、福井校長と谷本の2名
が、県知事より表彰していただきました。これも教育委員会
の皆様、教職員、生徒、保護者、地域、関係者、家族等のお
かけと感謝しております。本当にありがとうございました。
表彰をしていただきましたが、まだ振り返る余裕はございま
せん。年度末までしっかり目の前のことを頑張りたいと思
います。

○2学期終了

昨日、2学期を振り返る個人懇談を終えました。特に、中学
3年生は、この度の個人懇談で進路先をほぼ決定しました。
たくましく、しなやかに受験期を乗り切れるよう指導支援し
ていきます。そして、明日12月23日が終業式となります。
長かった2学期も明日、終了します。コロナ禍でも体育
大会や文化祭、合唱コンクール、市や丹有地区の音楽会、そ
のほか、1年生のわくわくオーケストラ教室、2年生のトラ
イやる・ウィークなど、行事を安全に無事実施できたこと、
そして、保護者の皆様に生徒たちの様子を見ていただけたこ
とが何より大きな喜びです。終業式の式辞では、2学期の頑

張りを大いにほめてやりたいと思っています。

24日から1月9日まで17日間の冬休みとなります。現在、新型コロナウイルスの感染も広がっていることから、くれぐれも「健康に」、そして事件や事故に巻き込まれることなく、「安全に」有意義な生活ができるよう指導しています。

本年も大変お世話になりありがとうございました。来年もご支援をよろしく願いいたします。

○小学校校長代表
(福井 博行)

○2学期末を迎えて

2学期は、自然学校、修学旅行、音楽会、研究発表会など、どの学校でも大きな学校行事が続きました。また小学校長会としても、児童作品展や理科生活科作品展などの事業を実施しました。1学期からのトータルで振り返ってみますと、プールでの水泳学習ができた、自然学校を2泊3日で実施出来たり、校外学習に出かけたりと、この3年間で一番充実した1年でした。

2学期は、ひとつ行事を終えるたびに、子どもの成長を確かめ、達成感と無事に終えたことへの安堵感を味わってきた4か月間ではありました。同時に今年度は、その内容や運営についてしっかり振り返りをし、見直しを実施した行事もありました。連合体育大会は、中止とすると共に、今年度をもって終了します。今後は校内記録会という各校単位で無理なく実施できる方法を選択しました。『授業時間の確保』や『学校における働き方改革』を意識して考えていった結果です。様々な行事等については、来年度に向けても十分に検討し、最良の在り方を考えていきたいと思っています。

児童については、大きな行事を終えたその後の指導が大切です。目標を一旦達成した後に、次の適切な目標を設定できるかどうか重要になります。問題行動や登校渋りが目立って現れ始めるのも、この2学期後半からです。各校では12月前半に、個人懇談を実施しました。冬季休業日に入る前に、成果と課題を保護者と共有し、3学期の指導に生かしたいと思っています。

今学期は台風などの災害による臨時休校がありませんでした。授業時間確保の点でも大変ありがたいことでした。しかし、新型コロナウイルス感染による学級閉鎖はいくつかの学校で実施しました。あと終業式まで1日となりましたが、児童、教員ともにしっかり予防策をとるように指導したいと思

います。

○冬季休業、年末年始の服務規律の確保

いじめに関する事案等、教職員に対する厳しい意見が聞かれる今日この頃です。我々も校長として、これらの問題を自身のこととしてとらえ、まず自らの姿勢を正し、職員への指導に当たりたいと思います。

特に年末年始を迎えるこの時期、交通事故や交通違反その他、職員の服務規律について今一度、周知徹底し指導いたします。また、メンタルヘルス上課題のある職員には、十分な休養とリフレッシュが図れるよう、校長として配慮し、3学期に備えたいと思います。

本年も一年間、小学校の教育活動にご指導、ご支援をいただき、大変ありがとうございました。3学期も引き続き、よろしく願いいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ありがとうございました。

それでは引き続き議案第36号の審議に入ります。ここからは非公開事案となりますので事務局関係者以外のご退室をお願いいたします。

《事務局関係者以外退室》

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは以上をもちまして教育委員会定例会を閉会いたします。